



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg
T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11
www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Remise de diplômes du cycle d'orientation de Bulle
Bulle, le 4 juillet 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames et Messieurs,

Chères et chers lauréats,

Ou plutôt, je devrais dire ; **les stars du jours !**

Revenir ici, au Cycle d'orientation de Bulle est toujours un grand plaisir mais génère aussi un peu de nostalgie au fond de moi, tellement j'ai de chouettes souvenirs dans ces lieux.

En tant qu'ancien élève, c'est un plaisir d'assister au dernier jour particulier de votre scolarité obligatoire et donc parallèlement à votre premier jour dans la vie active.

Au nom du Conseil d'Etat fribourgeois, je vous adresse mes plus vives félicitations pour la réussite de votre scolarité obligatoire ! Bravo !

Aujourd'hui, vous recevez un diplôme. C'est un peu comme un ticket d'entrée pour la suite de l'aventure. A l'image du film Kaisen d'Inoxtag, vous êtes au camp de base dans votre ascension pour l'Everest.

Ce n'est pas encore le sommet de la montagne, mais c'est une belle étape. Et surtout, vous l'avez grimpée avec courage et persévérance.

Vous avez désormais le bagage nécessaire pour commencer à vous orienter vous-mêmes dans la vie, pour comprendre le monde et faire vos premiers choix.

Un apprentissage, l'entrée au collège, un stage peut-être ou un séjour linguistique, par exemple...

Quelle que soit la voie que vous avez choisie pour les prochaines années, la route est encore longue et c'est une chance.

Mais je peux vous garantir qu'elle sera belle et passionnante. Finie pour vous l'école par obligation, voici venue la période de la formation par pur plaisir et pure joie !

J'exagère un peu bien sûr, et vous savez déjà que les années qui viennent ne seront pas toujours des moments de pur plaisir, qu'il y a encore quelques épreuves à franchir.

Mais souvenez-vous que, dès maintenant, votre avenir vous appartient. C'est une grande liberté mais aussi des devoirs et des responsabilités, et j'espère que vous saurez en profiter.

Peu importe la direction que vous prenez, restez curieux, engagés, et fidèles à vous-mêmes.

Dites le pas trop fort, et surtout pas à vos parents et vos profs, mais entre nous, ce n'est pas grave de ne pas tout savoir et de se tromper. Ce qui compte, c'est de continuer à apprendre, à essayer, à se tromper, et à recommencer encore et encore, toujours oser, comme vous l'a dit votre directeur.

Et sachez aussi, faire preuve d'humour. Parce que dans la vie, savoir conjuguer un verbe, c'est bien. Mais savoir rire de ses erreurs, ça vous sauve de presque toutes les situations.

Je m'arrête là, quoiqu'il arrive, gardez la foi, l'envie et cette volonté d'engagement qui fait que peu importe la chute, on se relève, on repart et on avance.

L'engagement est une valeur essentielle, c'est la première clef du succès. Oser, avancer, s'engager toujours et encore malgré les risques, malgré les difficultés et les échecs, voilà la recette qui mène au succès.

A la fin du CO, vous avez accumulé une belle quantité de savoirs. Et je pense que vous vous êtes souvent demandé à quoi ils allaient bien pouvoir servir.

L'accord du participe passé ou le théorème de Thalès vous ont sans doute paru très loin de la vie quotidienne. Mais cette formation de base est essentielle.

Pour vous bien sûr, à titre personnel mais aussi, évidemment, parce qu'elle vous donne les meilleures chances pour vous lancer dans votre parcours professionnel.

Elle est également essentielle pour toute notre société, car le canton de Fribourg et la Suisse de demain dépendront de ce que vous en ferez et je compte bien sûr sur vous pour apporter un monde encore meilleur malgré une actualité internationale déprimante, remplie d'imprévisibilité et d'incertitude.

Vous n'avez sans doute pas encore assez de recul et d'expérience pour vous apercevoir à quel point notre monde change rapidement.

Mais c'est une réalité. Pour atteindre 50 millions d'utilisateurs, il a fallu 50 ans pour le téléphone, 22 ans pour la télévision, 12 ans pour le téléphone portable.

Si on regarde sur Internet, Netflix a dû attendre 3 ans et demi pour avoir 1 million d'abonnés. Twitter a mis 2 ans, Facebook 10 mois, Instagram 2 mois et demi.

Et ChatGPT a mis à peine 5 jours !

Le monde va vite, toujours plus vite, parfois trop vite, pas toujours facile de suivre. Et là, je tiens à remercier chaleureusement tout le corps enseignant.

Suivre au quotidien, dans un tel contexte, des élèves à cheval entre l'enfance et l'adolescence n'est pas chose facile. Leur donner les outils nécessaires pour comprendre notre monde en pleine révolution est une tâche sans fin, dont nous savons toute l'importance.

Vous avez réussi à faire aimer les maths, la géo, ou au moins à faire en sorte que personne ne s'endorme trop souvent. Chapeau bas !

Merci également à la Direction et à tout le personnel de l'administration, ainsi qu'à toutes les personnes qui contribuent à assurer les meilleures conditions d'apprentissage pour les élèves.

J'adresse enfin toutes mes félicitations aux parents et aux familles qui ont accompagné et supporté ces élèves depuis le tout début. Vous avez survécu aux devoirs, aux réveils difficiles, aux « j'ai oublié mon sac de gym » et aux « c'est pas moi, c'est le prof qui s'est trompé ».

Chères et chers lauréats, chères stars, je vous souhaite à tous un avenir brillant, passionnant, et un peu fou aussi – parce que les plus belles réussites commencent souvent par une idée un peu folle.

Je vous souhaite un très bel été, et les plus beaux succès pour les années à venir.

Merci de votre attention.